

# Turismo

(Jornada).— Con grandes titulares se ha registrado que el Ministro de "Educación" (asi entre comillas) ha emprendido viaje a Colombia, dizque para concurrir a un evento con sus colegas y tratar asuntos a nivel andino. Ciertamente el evento no tiene ni extrema urgencia, ni significa tampoco grandes beneficios para el país, de suerte que en atención a la falencia total de las áreas fiscales podía ser presentado por el jefe de misión diplomática.

Resulta lamentable que el lema de "austeridad", enarbolado por el Gobier, no reciba tratamiento "austerior" y se practique la "y" del embudo. Para el Ministro Vera hay pasajes, viáticos y dólares cuantiosos por el erario nacional.

En Bogotá podrá alojarse en un hotel de primera, mejorar su vestuario, dar de las excelentes tiendas de ropa que existen allí, tomar buenas bebidas, platicar y perorar a granel. Entre tanto hay gente que no tiene para llevar un pan a su hogar. Preguntamos: ¿Cuántos dólares se llevó en la faltriquera? ¿No se podía ahorrar era suma y brindarla a la cultura, donde ni un peso disponible hay?

Se ha anunciado también que tiene las malas listas de "simpático" Ministro de Minería para viajar a los Estados Unidos. En ese país se encuentra como Embajador Julio Sanjinés, que tiene prestigio y goza de influencias, de manera que también era innecesaria la presencia del titular Morales, que no se distingue precisamente por su inglés fluido y técnico. Lo cierto es que el ahorro no corre para los dignatarios de estado, que vuelven con el semblante rozagante del exterior y sin resultados positivos.

El turismo oficial de muestra, elocuentemente la hipocresía oficial. Se enuncia de palabra una cosa, para en los hechos hacer exactamente lo contrario. Por eso ha perdido credibilidad, tanto en el ámbito interno como en el nacional.

# ¿Nuevo escándalo?

# ¿Dónde y quiénes imprimirán los nuevos billetes de mil?

(Jornada).— Por una pequeña nota de prensa, como acostumbra la gran prensa a reducir las más importantes noticias del país, ayer la opinión pública se enteró de que el gobierno Torrello ha dispuesto la autorización para que se impriman billetes bolivianos de mil pesos.

Aunque la nota periodística es pequeña, se puede considerar que detrás de ella se gestan grandes sucesos, y JORNADA no puede menos que interrogarse por qué motivos se está haciendo esa emisión y quiénes y dónde se la está haciendo de tal manera que la opinión pública del país se encuentre debidamente informada, de acuerdo a las necesidades de la época que vivimos.

### EMISION INORGANICA

Lo primero que se pregunta es ¿por qué el gobierno está haciendo esta "emisión de nueva moneda" y por qué no se publica el Decreto Supremo que autoriza la emisión? No se sabe nada al respecto, y es posible de que se trate de un Decreto Reservado, que bien podría perder ese carácter, ya que no se trata, precisamente, en este caso, como un "secreto de Estado".

Pero, lo que cabe preguntarse, ahora, es si para hacer esta emisión, se cuenta con el respaldo correspondiente, o sólo se trata de una emisión inflacionaria, una emisión inorgánica, como suelen decir los economistas.

No se sabe, nada al respecto, aunque quizá las autoridades del monstruoso edificio de la calle Potosí, pueda sacarnos del asunto que nos ha producido la noticia de referencia.

Pero, lo cierto, al respecto es que hoy, con motivo

de la noticia, los cambistas, al considerar la información como una emisión inorgánica, hicieron subir el dólar a más de 140 bolivianos.

Por otro lado, en los actuales momentos de austeridad ¿con qué fondos se hará esa emisión y a cuánto llegará? ¿Esas son interrogantes que la opinión pública tiene clavadas en el corazón mientras espera a recibir uno de esos billetes de a mil, seguramente con figuras de colores y dibujos artísticos.

### ¿DONDE SE IMPRIMIRAN?

Según nuestras informaciones, la emisión de billetes de mil se efectuará en Inglaterra, en la firma Waterloo and Sons, donde se imprimen nuestros billetes desde hace años.

Pero, ¿por qué se hace la impresión allá? ¿Qué contrate de exclusividad tiene esa entidad para manejar exclusivamente la impresión de moneda boliviana? ¿También debemos preguntarnos quiénes son los representantes de esa empresa en Bolivia? ¿Qué bufete se encarga de este negocio?

### LICITACION

Pero lo que más asombra es que cuando el país está sin actividad y sin dólares, lo primero que se hace es mandar imprimir moneda nacional en el exterior, con grandes gastos de divisas. ¿Por qué no se imprime esa moneda en Bolivia? ¿Por qué no se da trabajo a las imprentas nacionales y a los obreros bolivianos? ¿Por qué se liquida la industria gráfica nacional?

Pero, ¿por qué una sola empresa va a recibir la concesión, sin que antes se haya llamado a la licitación pública respectiva entre cientos de empresas extranjeras y nacionales, que seguramente harán la impre

sión con mayores ventajas?

Es un hecho muy extraño que se disponga dicha impresión de billetes sin la respectiva convocatoria pública a propuestas y que se entregue a una entidad inglesa, que tiene un verda

dero monopolio y que seguramente cobra mucho más que otras. Al respecto, es de esperar que la Contraloría diga y haga oportunamente las aclaraciones del caso, pues seguramente ignoramos este asunto que está haciendo poner las cosas a

rojo vivo en todo el país.

### EL DECRETO

Sólo caben los interrogantes en este asunto. El Decreto respectivo debe ser puesto en conocimiento público y se deben aclarar todos los

detalles de este caso, ya que si no se procede así corre el riesgo de convertirse en uno de los tantos escándalos que día a día se van des tapando ante el asombro del pueblo y de la opinión pública. Veremos que ocurre.

# Jornada

VESPERTINO NACIONAL INDEPENDIENTE

FUNDADO EL 4 DE NOVIEMBRE DE 1964 — DEPOSITO LEGAL L. P. 09 — 1969 — AÑO XVII

PLAZA MURILLO, Esq. JUNIN Nº 608 — TELEF.: DIRECCION 3-53844 - REDACCION 3-56213 - CASILLA 16228

EDICION DE OCHO PAGINAS \$b. 15.-

Nº 6711

LA PAZ, (BOLIVIA), MIERCOLES 7 DE JULIO DE 1982

## Armando Escóbar Uría:

# Los odios crean pugna estéril

## FERVIENTE DESEO DE PAZ, PESE AL CUMULO DE INMORALIDADES

(Jornada).— Armando Escóbar Uría, es un general

ahora en retiro que honra a las Fuerzas Armadas de Bolivia, héroe de la guerra del Chaco, y verdadero patriota, transmite desde estas columnas su criterio.

### ¿QUE PIENSA DE LA REALIDAD ACTUAL DEL PAIS?

La realidad actual del país deviene de un largo proceso de descomposición de los campos social, político y económico, originados en las profundas contradicciones del acontecer nacional donde más han primado las disensiones sectarias que el renacimiento que genere la convivencia racional entre hermanos de sangre el historia.

Hoy esa realidad, en su faz más cruda y patética es la crisis irremediable que, económicamente y de modo general afecta al pueblo. Esta angustiosa situación, si no se adoptan en forma unánime y racional las medidas inmediatas que la comunidad reclama, de la capacidad e inteligente acción de sus líderes, puede desembocar en imprevisibles consecuencias, que nadie como buen boliviano debería ni ahora ni nunca.

Los odios en forma de revancha o de actitudes solapadas sólo crean una pugna estéril sin contenido constructivo. Y eso no es ni un secreto ni un nuevo descubrimiento antiguo periodista; es la dolorosa experiencia que tenemos los bolivianos desde los albores de la República. Ese ancestral modo de ser de nuestras élites políticas debe cambiar por un nuevo estilo de diálogo y comunicación permanente, donde todos en lugar de perder ganemos para provecho y felicidad de nuestras futuras generaciones.

¿PODRIA USTED DECIRNOS COMO PODRIA MODIFICARSE ESA REALIDAD?

Ahora que una vez más se reinicia una nueva oportunidad de democratizar y normalizar la vida institucional del país, corresponde corregir las causas de la inestabilidad política, con un gran acuerdo de "Conciliación Nacional" que desde el ángulo político tenga la virtud de reunir en una sola idea de unidad y grandeza, a los diferentes partidos que conforman el gran

consenso nacional, para dar solución de una sólida y v

raz continuidad institucional a la República y al desenvolvimiento libre y legal del pueblo.

En esta tarea tan urgente como delicada no puede estar ausente la decidida y desprendida cooperación de la empresa y los trabajadores es que en representación de capital y trabajo como factores de la producción nacional, provean un estado social y de derecho libre de incongruencias extremas que no hacen más que perjudicar el libre y exitoso proceso político de institucionalización total.

### ¿COMO VE EL PANORAMA ACTUAL DEL PAIS? Y QUE MEDIDAS DEBERIAN ADOPTARSE?

El panorama que se advierte en el país, pese al cúmulo de inmoralidades que abruma de penurias y frustraciones al pueblo, es de un ferviente deseo, de paz, de tranquilidad y de trabajo; en el ideal participativo de gobierno y de desenvolvimiento en las instituciones.

Ese madurado deseo de paz, es de esperar que podrá darse, siempre y cuando los que están arriba desclendan al plano de las realidades que confronta y vive el pueblo, el hombre común como padre de familia en las ciudades, en el campo, en las minas y en aquellos lugares alejados y



marginados de toda acción social.

Considero honesto advertir que, el actual gobierno desconoce lo que acontece en el grueso del pueblo, donde sin mucho esfuerzo se percibe una probada aversión a todo lo que significa idea castrense. Esa aversión, patentiza la repulsa del pueblo contra el Ejército.

En el hipotético caso de que estuviera por fracazar el intento democratizador, en el que juega papel importante el pueblo civil, las jerarquías del ejército sin poder gubernamental, deberían solicitar al Alto Mando Militar, la democratización del país, como una medida de asegurar la estabilidad y pervivencia del Ejército, ya que su existencia tiene una imperiosa razón de ser en la nacionalidad y porque en ella se patentiza la razón de Patria.

Finalmente, las fuerzas sucesoras en el Ejército deben ser las depositarias de un servicio de confianza para la Nación y sin intereses de poder en el manejo de la cosa pública, que por excelencia corresponde a los Estadistas.

### ¿QUE LE PARECE EL ACUERDO PRENSA RADIO COMO MODERADOR?

La Prensa y la Radio en función de campo moderador tienen la enorme responsabilidad de conducir la opinión pública, en forma ecuánime e imparcial. Por su receptividad creo que hoy cumplen un movimiento relacionador muy aceptable.

DATOS PERSONALES DEL GRAL. ARMANDO ESCOBAR URÍA General de División (r). Benemérito de la Patria. Ex-Burgomestre de la ciudad de La Paz en dos oportunidades. Ex-Embajador de Bolivia en la República Federal de Alemania. La Paz, julio de 1982.

# Narcotráfico contraataca: FALSO RUMOR DE ATENTADO A EMBAJADOR CORR

(Jornada).— Poco antes de las once de la mañana, se esparció el rumor de un presunto atentado al Embajador de los Estados Unidos, Edwin Corr, efectuado en la calle Ayacucho de esta ciudad y en el que fue herido un supuesto guarda espaldas del diplomático.

Este vespertino pudo contactar telefónicamente con la Embajada y obtuvo la declaración del Embajador, que con visible buen humor expresó, que se halla

ba muy contento de estar en Bolivia y que gozaba de excelente salud. Desvirtuó, asimismo, como totalmente infundada la versión del atentado.

En círculos políticos se comentó con verdadera indignación la indicada noticia falsa, expresándose que se trataría de un rumor interesado que hizo correr la plana mayor del narcotráfico, como un globo de ensayo, para estimar las reacciones que habrían en caso

de ser real un atentado. Recordé que hace días a través de grupos de paramilitares expresaron que Corr tendría que atenerse a las "consecuencias".

Se comentó también que cualquier acto de violencia

por el atentado, llevaría al país a una situación en extremo grave. Se dijo que el narcotráfico no repara en "retomar las riendas del poder" y que dentro de sus planes estaría el difundir rumores.

### MANIFESTACION DE EX-TRABAJADORES FRENTE A PALACIO DE GOBIERNO - APROBARON DECRETO -

(Jornada).— El Gobierno aprobó hoy el Decreto Supremo por el cual se dispone la reincorporación de los trabajadores despedidos por causas político-sindicales, con lo cual se considera que el problema presentado en Cochabamba y otros distritos del país, está virtualmente solucionado.

Los trabajadores despedidos efectuaron hoy una concentración frente a Palacio de Gobierno, exigiendo al Presidente Celso Torrello se apruebe el decreto correspondiente ordenando su reincorporación.

Ante amenazas de que serían desalojados de la Plaza Murillo por efectivos de la Policía Boliviana, se hicieron presentes en Palacio los dirigentes de la Central Obrera Boliviana, José María Palacios y Edgardo Vásquez, quienes por espacio de varios minutos conversaron con el Ministro de Tra

abajo, Guido Suárez, quien asistía en esos momentos a la reunión ordinaria de Gabinete.

Al abandonar la Casa de Gobierno, los dirigentes de la COB expresaron que se les comunicó que el problema se había aprobado el Decreto Supremo por el cual se dispone la reincorporación de los despedidos, disposición legal que será entregada a la prensa en las próximas horas.

Palacios añadió, que de esta manera el problema ha sido allanado, aún cuando la COB solicitará que se dicte la reglamentación correspondiente. Ello en razón de que si bien se han dictado varias resoluciones sobre la materia, la falta de reglamentación hace que las empresas empleen una serie de artificios para evadir su aplicación.

# Humor de Jornada

